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Как это было... 

Резонанс

Включайте 
почаще мозги

Прочитал статью «О временщиках, ку-
кловодах и «кириешках» и вспомнил раз-
говор с Г.К. Муравлевым. Зная его энер-
гичный характер, был удивлен его до-
бровольным уходом с поста гендирек-
тора комбината «Электрохимприбор». На 
мой вопрос: «Почему ушел?» – ответил 
примерно так: «Знал бы ты, какие гряз-
ные игры творятся в верхах, не спраши-
вал!». Он знал, но распространяться не 
стал. Откуда столько информации у мо-
лодых работников комбината? 
На многое, о чем приходилось лишь догады-

ваться, открылись глаза и вспомнился развал 
приборного производства. Хоть это и условное 
название «Электрохимприбор», но в начале 
XXI века производство приборов и автомати-
ки 102 переименовали в электротехническое 
производство в связи с освоением несвой-
ственных высоковольтных элегазовых выклю-
чателей 110/220 киловольт. По-моему, это не 
сверху, а местные игроки разыграли свою кар-
точную партию, создавая творческие объеди-
нения (ежемесячная добавка к окладам). За-
тратив большие деньги и не добившись рента-
бельного производства, переключились на вы-
соковольтные трансформаторы тока и напря-
жения (создавая те же объединения), и снова 
безуспешно. Причин несколько: это и бестол-
ковая технология, когда чуть ли не треть ме-

талла шла в стружку, много ручного труда, вы-
сокие накладные расходы (так как большой 
управленческий персонал).

Не секрет, что электронная промышлен-
ность в нашей стране находится в большой от-
сталости от мировых производителей. Прибор-
ное производство может существовать, выпу-
ская уникальную продукцию. Так, в свое вре-
мя был освоен выпуск различных систем ТСО 
(технические средства охраны). Фирма «Эле-
рон» (г. Москва) постоянно совершенствовала 
системы, переходя от сейсмодатчиков к ради-
оизлучающему кабелю, фокусированному ра-
диолучу, правда, при большом количестве ра-
диоэлементов, что сказывалось на трудоемко-
сти. Тем не менее считали, что заказ перспек-
тивный, – границ у СССР сотня тысяч киломе-
тров. При толковом подходе можно было пе-
рейти на микроузлы, при этом понести опре-
деленные затраты, но комбинат не стал пере-
числять определенный процент от реализации 
продукции на развитие производства, а сме-
нившееся руководство пограничников посчи-
тало, что у нас хватит солдат на охрану гра-
ниц и ТСО им ни к чему. А ведь даже в нынеш-
нее время, когда преступность велика, охрана 
компрессорных, складов, аэропортов и других 
объектов системой ТСО актуальна.

То же можно сказать и о системе линейной 
телеметрии средств контроля (СЛТМ-СК) для 
газовиков (разработка НИИС, г. Н. Новгород). 
Тоже постоянное совершенствование (пере-
ход от антенно-фидерных передач к модель-
ной связи и т.д.), необходимость перехода на 
микросборки, отказ от оплаты за сопровожде-
ние документации.

А помнится, после сдачи первых объектов 
в Вуктыле (Коми) и Краснотурьинске Госко-
миссии, на совещании у заместителя мини-
стра Минатома Михайлова руководство газо-
виков, при некоторых замечаниях, осталось 
довольно и рисовало радужные перспективы, 
ведь газопроводов тысячи километров и кон-
троль параметров газа, предполагаемых уте-
чек крайне необходим. 

Но переход к различным АО и вышеуказан-
ные причины привели к прекращению выпу-
ска, а ведь в обоих случаях были приобрете-
ны специальные приборы, изготовлено множе-
ство оснастки, обучены кадры для сборки, на-
стройки, проверки.

Казалось бы, газопроводы изнашиваются, 
необходим дополнительный контроль, но хо-
зяевам необходима сиюминутная прибыль, а 
что будет завтра, их мало волнует. Много об-
щался с газовиками «Тюменьгазпрома» (г. 
Югорск), «Севертрансгаза» (г. Ухта). Узнал о 
том, что мы гоним грязный газ с высокомоле-
кулярными примесями, что, с одной стороны, 
сильно засоряет трубы, с другой стороны, за-
граница платит за килокалории, а не за кубы 
поставляемого газа и наконец, из нашей гря-
зи химзаводы делают различные пластмассы, 
парфюмерию и т.д. Газовикам также требова-
лась замена выходящих из строя блоков агре-
гатной автоматики. Взяв с собой конструктора 
отд. 065 В. Хохлова, поехали на одну из ком-
прессорных станций в г. Карпинск, взяли пять 
образцов, по ним он составил схемы, переве-
ли на современную радиоэлементную базу, 
цех изготовил по десятку образцов, газовики 
опробовали в работе, результаты оказались 
положительными.

С начальником планово-экономического от-

дела М. Андреевым поехали в г. Югорск согла-
совывать цену. Комбинат оценил в 1300-1500 
руб. плату, что явно не устраивало богатых 
газовиков. Немного сбросили цену. Газовики 
уперлись: 500-600 руб. – и не более. Сделка 
не состоялась, а им необходимы были сотни 
плат, – нашли другого подрядчика.

Ценообразование – коммерческая тайна. 
По моим прикидкам, реальная цена 300-400 
руб. Приходилось пересчитывать цену на ди-
электрические вставки, при этом анализиро-
вать ВМ (ведомость материалов), а какие ди-
кие нормы туда были заложены, просто удив-
ляешься!

Меня также заинтересовало, почему по раз-
ным товарным позициям цена на одну и ту же 
продукцию разная. Бывший начальник цеха 2 
В.А. Большаков популярно объяснил, что та-
кое откаты и финансовые махинации. Вни-
кать не стал, чем меньше знаешь, тем лучше 
спишь, а он, по-моему, пострадал оттого, что 
много знал.

Был еще один вид оригинальной продук-
ции, это ИВЗ (измеритель влажности зерна), 
необходимый зерносовхозам, фермерам… С 
помощью ЦКЛ отработали технологию изго-
товления пластмассовой металлизированной 
кружки, которая служила своеобразным дат-
чиком, в общем, ноу-хау, а вот электронная 
часть была на радиолюбительском уровне, с 
допотопными индикаторами, и, соответствен-
но, цена на уровне телевизора.

Как-то мне на тротуаре попался полураздав-
ленный калькулятор, из интереса я его взял, 
разобрал пластмассовый корпус: печатная 
плата, микромодуль, металлизированные до-
рожки под кнопки, пластина цифрового инди-
катора, световая батарейка – вот это совре-
менная электроника. Сборка и монтаж не-
сколько минут, прессованный корпус – отсю-
да и цена.

Теплится выпуск МЦРУ (малодозная циф-
ровая рентгеновская установка), но все из по-
купных блоков. Производство 518 лет 5 осваи-

вало рентгеновскую трубку. Но так и не освои-
ли. А ведь умеют делать нейтронные трубки – 
сердце блоков автоматики для ГОЗ, а вот блок 
как отдали в 60-е годы, так и не могут вернуть. 

Намного проще счетчики α и β-излучения, 
которых, насколько я знаю, тысячи пылятся 
на складе. (Наделали после Чернобыльской 
катастрофы.) Остается собрать электронную 
схему и тогда за рубли можно обеспечить всех 
желающих.

Имея лицензию на изготовление медицин-
ского оборудования на базе стабильных изо-
топов, можно изготавливать уникальные при-
боры, правда, не при наших конструкторах. 

Помнится, в конце 80-х годов был вместе 
с А.В. Митюковым в Новоуральске. Предла-
галось делать совместно нейтрализатор вы-
хлопных газов для легковых автомобилей. 
Они – механику, мы – электронику, аккумулято-
ры на базе губчатого никеля и т.д. Это не идея, 
а реальность. Кстати, они показали нам изго-
тавливаемый ими источник питания для «Бу-
рана» – космического челнока. Были и другие 
задумки, о которых А.В. Митюков писал в № 1 
«Радара», но дальше протоколов намерений 
дело не пошло.

Как-то пришел к заместителю гендирек-
тора по производству И.И. Бумагину с газе-
той «Атомпрес», где сообщалось, что китай-

цы прямо с выставки купили детектор. Говорю, 
дай команду проработать рынок и запросить 
документацию, ведь мы монополисты по про-
изводству детекторов ионизирующего излуче-
ния, есть спецпомещение, оборудование, ка-
дры, давние связи с разработчиком. В ответ: 
«Тебе это надо? Вот и займись!» Мне вспом-
нилось, сколько сил затратил на доказатель-
ство, что периодические испытания можно 
проводить у нас, а не в Москве, командируя 
туда целую бригаду и оплачивая аренду. В ре-
зультате премию получили другие. На вопрос 
главному инженеру В.М. Цивилину «Как так 
получилось?» – «Ты проспал, они все офор-
мили!».

На базе детекторов ионизирующего излуче-
ния можно было делать порталы для различ-
ных проходных, таможни, аэропортов и т.д., о 
чем также были протоколы, совещания у зам-
директора по режиму.

Как-то И.И. Бумагин бросил фразу: «Ты с 
Мишиным развалил приборное производ-
ство!»

Да, в 1991 году, когда закончилось мое руко-
водство, было 640 человек, к 2000 году оста-
лось 200 с небольшим. Не я назначал М. Ми-
шина начальником, не мы оформляли догово-
ра на выпуск продукции и рвали отношения с 
разработчиком. Наоборот, я вместо Бюро за-
казов неоднократно ездил в Югорск, Ухту под-
писывать договора, поддерживал связи, пока 
это было возможно. 

На закате моей производственной деятель-
ности коллектив освоил один из сложных бло-
ков для ГОЗ. Истрачено было много мораль-
ных, физических сил и финансов. Под годовой 
план производством 112 изготовлена часть 
сложнейших корпусов, отделом 057 завезена 
дорогостоящая комплектация – и вдруг это из-
делие, необходимое для комплектации произ-
водства 219, снимают с плана в связи с пере-
дачей ПСЗ. Остается большая «мертвая» не-
завершенка. На мой вопрос к И.И. Бумагину, 
кто разбазаривает заказы и громадные день-

ги, он ответил: «Я пытаюсь доказать Москве 
абсурдность такого решения, на что получил 
ответ – хочешь сидеть на своем месте, не вя-
кай!» Это лишь один из эпизодов произвола 
Москвы по отношению к ЭХП.

Иногда вспоминают лозунг И.В.Сталина 
«Кадры решают все!» Если раньше руковод-
ствовались деловыми качествами, техниче-
ской грамотностью, даром организатора, то 
сейчас – непонятно чем. 

Когда меня в 1982 году назначили на долж-
ность начальника цеха, то встал вопрос о воз-
растном цензе – мне был 41 год, а можно было 
только до 40, но с трудом год простили. А сей-
час дефицит руководителей, так что назна-
чают предпенсионного возраста и пенсионе-
ров на руководящие посты. Непонятно, каки-
ми критериями при этом руководствуются, но 
принцип «Я так хочу!» остался.

Правы авторы статьи «О временщиках...»: 
все мы есть Буратины, Мальвины, Пьеро, Ар-
лекины в руках Карабасов-Барабасов, Дуре-
маров с прослойкой из различных Базилио. 
Начнешь выступать – получишь по носу. 

Первый раз я доказывал ошибочность соз-
дания заводов. Директору завода № 1 П.С. Ко-
ротовских это надоело и он открытым текстом 
мне заявил: «Или пиши заявление по соб-
ственному желанию, или сниму через партком 
комбината!»

Во время горбачевской «демократии», 
ельцинской свободы слова я восстал про-
тив производств, объединения со сварочно-
штамповочным цехом. На этот раз просто вы-
пустили приказ по комбинату о назначении но-
вого начальника цеха 2, который со всем со-
глашался, но ничего не делал.

Третий раз, в связи с тем что считал ошиб-
кой переход на электротехническое производ-
ство, о чем говорил и писал руководству, – 
предложили совсем уйти. Как писал один 
умный человек, надо уходить, когда об этом 
жалеют, а не желают. Не знаю, жалел ли кол-
лектив о моем уходе, а вот руководство хоте-
ло избавиться от баламута.

Почему в 2004 г. в конкурсе на вакансию 
гендиректора комбината «ЭХП» не включи-
ли много сделавшего для города и комби-
ната, пережившего тяжелейшие 90-е годы у 
руля предприятия Л.А. Полякова, лауреата Го-
сударственной премии за освоение и выпуск 
«Тополь-М»? По-видимому, зная свои заслуги, 
авторитет на комбинате и среди директоров 
родственных предприятий, он перегнул пал-
ку, отстаивая интересы комбината. В департа-
менте, как везде, непослушных не любят, не-
смотря на заслуги. Как результат, замена на 
того, кто будет безоговорочно повиноваться, а 
что с коллективом будет – неважно! 

Одновременно со строительством ново-
го здания для цеха 2 (заслуга единственно-
го электронщика из директоров – остальные 
были механики – Л.И. Надпорожского) нача-
лось строительство завода «Сигнал» в г. Об-
нинске и завода «Тизол» в г. Дубне. Зная со-
стояние приборного производства в стране, 
это было ошибкой Министерства – расширять 
приборное производство. Будучи в г. Обнинске 
в 2003 году, поинтересовался у зам. началь-
ника отдела кадров В.А. Кочнева, бывшего за-
местителя начальника цеха 2, как живут, тру-
дятся? Оказалось, пока были в федеральном 
подчинении, была работа, зарплата, а стали 
АО: одни бандиты продают завод другим. Есть 
директора, и есть хозяева. То же я услышал от 
зам. директора НИИА Б.И. Брюхина в 2004 г., 
который в свое время тесно сотрудничал с за-
водом «Тизол» в г. Дубне.

Как я слышал, ликвидация ФГУПов, соглас-
но закону, для комбината «ЭХП» отложена на 
3 года. Если за это время не будут налажены 
старые связи с разработчиками уникальных 
приборов, не будут найдены новые, то ЭТП-
102 ждет судьба таких заводов, как «Сигнал», 
«Тизол», Качканарского радиозавода и других.

Георгий ПОПОВ.

Прочитали в вашей газете письмо «О временщиках, кукло-
водах и «кириешках» и, честно скажем, очень были удив-
лены смелостью нашей молодежи, написавшей это пись-
мо. За столько лет за колючей проволокой нас приучили 
молчать и все глотать. Мы, бывшие работники ЭХП, все 
это знали и перемалывали на своих кухнях, так как свобо-
да слова у нас только на бумаге, а так, сами знаете, под-
ключаются все службы: ФСБ, режим и т.д. «Тут прав не 
тот, кто просто прав, а кто имеет больше прав». 
Первая ласточка – это история с нашим бывшим мэром. Как 

уж, наверное, давили на этих людей, замахнувшихся на «наше 
все». Наверное, все досье перевернули на них и родственников 
до пятого колена, но правда восторжествовала. Сейчас вот это 
письмо нас убедило, что есть люди здравомыслящие, свобод-
ные и болеющие и за предприятие, и за город. Честь им и хвала. 
Добьются они чего-нибудь или нет, но то, что наша молодежь на-
чала думать, – это уже хорошо, в отличие от мальчиков и дево-
чек «мажоров» из МОО. Устраивайте не только «междусобойчи-
ки», но и мозги почаще включайте. 

Заявление директора ЭХП нисколько не удивило, оно пред-
сказуемо. «Все догадки и домыслы», а как же иначе?! Надо на-
учиться уважать людей и не обращаться с ними, как с быдлом. 
Как в том анекдоте: «Когда же я буду их спрашивать о здоро-
вье, когда не успеваю даже обматерить». Поэтому Ваше обра-
щение «уважаемые лесничане» просто неискренне. Ну а о то-
варище Умрихине и говорить не хочется. Профсоюз у нас всег-
да был карманным и никого из простых работяг не защитил. Вот 
уже несколько лет даже не было отчета директора по колдого-
вору. А сравнивать Мальского, Галина, Надпорожского, а тем бо-
лее Васильева с Настиным, Новиковым – это маразм. Сравни-
те хотя бы обращение с людьми, не говоря уж об их искренней 
заботе об ЭХП. Давно пора уже товарищу Умрихину на пенсию. 

А ребятам – удачи! Защищайте ЭХП – наше родное предпри-
ятие. 

С уважением, группа пенсионеров. 

УважаеМые жиТели г. леСНОГО!
Муниципальное учреждение «Расчетно-кассовый центр» 

обращает ваше внимание на график работы касс МУ «РКЦ» 
в августе 2010 г.

Касса по адресу: ул. Юбилейная, 35 (здание МУ «РКЦ») в 
рабочие дни (с понедельника по пятницу) работает с 9.00 до 
19.00.

В рабочие часы: с 9.00 до 10.00, с 13.00 до 15.00 и с 18.00 
до 19.00 – работает одна касса.

По субботам, 14 и 21 августа, будет работать одна касса – с 
10.00 до 15.00 без перерыва.

Касса по адресу: ул. Белинского, 22 (здание ДУ-2) работает 
с 8.00 до 17.00 только в рабочие дни (с понедельника по пят-
ницу), перерыв с 12.00 до 13.00 (возможен технический пе-
рерыв).

Касса по адресу: ул. Мира, 30 (здание ДУ-7) работает с 9.00 
до 18.00 только в рабочие дни (с понедельника по пятницу), 
перерыв с 13.00 до 14.00 (возможен технический перерыв).

График работы выездной кассы МУ «РКЦ».
Выездная касса в пос. Таежном будет работать 2, 9, 16, 23, 

30 августа с 9.00 до 13.00.
Выездная касса в пос. Чащавита будет работать 11, 18 ав-

густа с 9.00 до 13.00.
Выездная касса в пос. Горном будет работать 5, 12, 26 авгу-

ста с 9.00 до 13.00, 19 августа – с 13.00 до 17.00.
Необходимую информацию можно получить по телефонам: 

6-29-96, 3-32-91.
Администрация МУ «РКЦ».

в РОССии – новая волна случаев телефонного мошен-
ничества. На стационарные либо мобильные телефоны 
граждан поступают звонки якобы от родственников, попав-
ших в неприятную ситуацию: либо в ДТП, либо в происше-
ствия, связанные с причинением тяжкого вреда здоровью 
(пострадал сам или нанес вред здоровью другого челове-
ка), либо находится в больнице. А затем трубка предается 
якобы сотруднику милиции, который сообщает, что для ула-
живания конфликта необходима значительная сумма де-
нег. Естественно, что милиционер на том конце провода – 
лицо подставное. Способы обналичивания денег – различ-
ные: банковские переводы, использование телефонных карт 
экспресс-оплаты и так далее. 

Лесной тоже не обходит стороной это нехорошее пове-
трие. Как сообщают правоохранительные органы, в про-
шлом году фактов телефонного мошенничества было пять, а 
в этом году вновь зарегистрирован подобный случай. 

- 21 июля в дежурную часть ОВД с заявлением обратилась 
женщина, которая сообщила, что утром этого дня на ее те-
лефон позвонили, – комментирует инспектор по связям со 
СМИ ОВД по городу Лесному старший лейтенант милиции 
Елена БЕЛОВА. – Голос звонившего очень напоминал голос 
ее сына. Он сообщил, что попал в неприятную историю, и пе-
редал трубку «сотруднику милиции», конечно же – подстав-
ному лицу, который запросил для разрешения проблемы сто 
тысяч рублей, указав способ передачи крупной суммы денег. 
Женщина в тревоге за сына передала указанным мошенни-
ками способом деньги, впоследствии в тот же день выясни-
лось, что эта ситуация – обман. В настоящее время сотруд-
ники милиции проводят проверку в рамках установленного 
законодательства.

Уважаемые лесничане! Если вы оказались в подобной си-
туации, необходимо незамедлительно перезвонить указан-

ному родственнику для проверки достоверности информа-
ции, а также как можно скорее сообщить об этом в дежурную 
часть ОВД по тел. 02, 3-71-75.

Кроме того, убедительно просим провести беседы с род-
ственниками – детьми и пожилыми – рассказав о вероятно-
сти поступления таких звонков и правильном реагировании 
на них.

Подготовила Наталья ФРОЛОВА.

Объявились 
телефонные мошенники

График работы касс РКЦ


